

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3114

SUSCRIPCION (En la isla al mes ptas. . . 1'50
Resto de España . . . 1'75
Extranjero . . . 2'50

Mahon viernes 31 de Julio de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva — Teléfono, 123

¡Ojo Coleccionistas Ojo!

Llegaron las colecciones de películas agotadas y las nuevas

... Pero mi amor no muere. La festa del blat (España). La Ciudadela.

Todas sugestivas y de argumento muy interesante. Puntos de venta: Mahón, Antonio Cantamisa; Ciudadela, La Sexagenaria; Alayor, Jaime Timoner. Próximo lunes las editadas esta semana.

Conflicto internacional

Ampliación de nuestras informaciones

¿Surgirá la conflagración?

(De «E. Radica».)

Otra vez amenaza al mundo el trágico espectro de la matanza humana.

Austria, Alemania e Italia; Rusia, Francia e Inglaterra, movilizan sus ejércitos, afilan sus uñas y se muestran en actitud de estar prontas a despedazarse, a hacer que corran ríos de sangre, con motivo o con pretexto del conflicto surgido entre Austria y Servia, a consecuencia del atentado que costó la vida al heredero de la corona austriaca.

Por la Prensa europea circulan noticias de que el ultimatum enviado a Servia por Austria ha sido inspirado por Alemania, lo que da al actual conflicto un carácter de suma gravedad.

Alemania tose fuerte y dice: Aquí estoy yo dispuesta a desvenajar mi espada en cuanto haya a algún pueblo que quiera socorrer a los serbios.

Rusia, por boca del mismo zar, asegura que no abandonará a Servia. La conflagración entre las más poderosas naciones europeas parece inminente.

Francia e Inglaterra mediarán en el conflicto en favor de su aliada Rusia.

Alemania e Italia apoyarán con sus escuadras y ejércitos, a su aliada Austria.

Mas no hay que abandonarse a definitivos pesimismo. La hecatombe, que parece fatal, no es tan segura ni tan inminente.

Son muchos centenares de millares de hombres y muchas máquinas de guerra los que hablan de ponerse frente a frente. Son los adversarios muy poderosos y es mucho lo que expone cada una de esas grandes naciones al lanzarse a la lucha.

Los valores públicos de Francia, Alemania, Inglaterra y Rusia, al surgir este ambiente guerrero, han experimentado depreciaciones de grandísima consideración.

De 7640 a que la renta francesa cerró la penúltima liquidación, ha bajado a 74 en la última.

En los capitalistas ha entrado terrible pánico.

Austria ha ordenado la venta de cien millones de renta francesa.

El capital, los bolsistas, quieren la paz, y si la quieren de verdad no habrá guerra, porque el capital es el que manda en los actuales regímenes políticos.

Esos millares de ciudadanos que en Berlín recorren las calles gritando:

¡Viva Austria! ¡Viva la guerra, y esos otros que en París se manifiestan dando gritos de ¡Viva Rusia! ¡Viva Alemania, que es ¡Viva la revancha! ¡Viva la guerra!, producen ruido, hacen opinión; pero los Gobiernos no atienden más opinión que la de los poderosos de la Banca, la de Dios Capital, y si a éste no le conviene la guerra, no la habrá aunque el pueblo, inhumano y con instintos ancestrales de salvajismo sanguinario, grite: ¡Viva la guerra!

Frente a los rumores de alarma que dan por inevitable el choque entre la Triple Entente y la Triple Alianza, el telégrafo nos ofrece otras más pacifistas.

El príncipe Alejandro de Servia ha solicitado la mediación de Italia para resolver el conflicto de su nación con Austria.

Francia, Rusia e Inglaterra han declarado que Servia está dispuesta a dar todas las satisfacciones que se le pidan, siempre que sean compatibles con su soberanía y dignidad.

Hay que confiar en que la conflagración europea no se produzca.

El tesoro y los archivos serbios han sido trasladados de Belgrado al interior del país eslavo.

El rey y su Gobierno también han abandonado la capital de la Monarquía.

Las tropas austriacas entrarán, si no han entrado ya, en Belgrado, sin que suene un tiro.

Las tropas serbias se repliegan, por consejo de las naciones amigas, para hacer posible una solución satisfactoria y pacífica antes de que corra la sangre de los soldados de los pueblos austriaco y serbio.

De esperar es esta solución, que, por espíritu de humanidad, deben desear todos los corazones.

Hay otro factor, muy digno de tenerse en cuenta, y que cada día influirá más decisivamente en las relaciones internacionales: las clases trabajadoras; el socialismo, el sindicalismo, el anarquismo.

Resulta que en las guerras suelen ser los pobres los que se rompen la crisma en defensa de los «sagrados intereses de la Patria», sin que en esa Patria tengan un palmo de tierra de su propiedad ni una casa suya en que guarecerse, ni más bienes ni rentas que el esfuerzo de sus brazos, realizado en beneficio de los que no van a la guerra, de los que no pueden permitirse el lujo de decir que por la Patria hay que darlo todo, hasta la vida.

No es sólo este natural y lógico egoísmo el que incuca en el alma de las clases explotadas los sentimientos pacifistas. La filosofía moderna, abriendo las inteligencias, iluminando los cerebros con la luz de ideales de fraternidad universal, hace que el hombre vea en otro hombre de diferente nación, de diferente raza, un hermano, y los crímenes de la guerra son considerados como fratricidios.

Si hoy la democracia universal no cuenta con fuerza suficiente, por deficiencias de organización, por falta de cultura en las clases humildes, para imponerse a los Gobiernos que llevan a los pueblos a la guerra, va camino de adquirir esta fuerza, para bien del proletariado y de toda la humanidad.

Los diputados socialistas austriacos han publicado un manifiesto protestando contra la guerra. A estas protestas seguirán seguramente las de los socialistas franceses y alemanes.

Algo ha de pesar en los Gobiernos de esos países la actitud de los enemigos de la guerra y más que esta actitud, el miedo a un posible desastre guardará la vida de la paz.

Reconociendo que la situación es gravísima y que no es imposible, ni mucho menos, la declaración de la guerra europea, tenemos muchas esperanzas en que la catástrofe no sobreyenda.

¡Oja a no nos equivoquemos!

Opinión de un diplomático. — Pesimismo. — Una nota de Austria.

Una alta personalidad diplomática expuso esta tarde su juicio sobre la posibilidad de la guerra europea.

Opinaba que a pesar de todo, precisamente por lo terrible que es la conflagración, si llegara a producirse, debía aun esperar que no se llegue a tales extremos. En cambio, un síntoma grave es que Austria se haya venido preparando para la intervención como ahora intenta, cuyas consecuencias no eran difíciles de prever, pues ha venido aumentando continuamente los contingentes hasta el punto de poder poner sobre las armas un millón de hombres.

Alemania, por otra parte, puede ser actualmente partidaria de la guerra, porque era ya patente, y lo es más después del reciente debate en la Cámara francesa.

Alemania sabía que Francia ha de extremar el celo por ponerse en mejores condiciones, y quizás trate de aprovechar el momento para lograr más fácilmente un objetivo, que pasando el tiempo le sería más costoso.

La actividad con que en Francia se procede a la movilización demuestra algo de esto que temen los franceses.

Es verosímil que Italia se haya apresurado a ofrecer su ayuda a Viena.

Otro peligro es el disgusto producido a los ingleses por determinadas concesiones hechas por Holanda al kronprinz y que dan a Alemania base para operaciones navales excesivamente próximas a Inglaterra.

Respecto al triunfo, todo depende de que la transformación del ejército ruso sea o no completa y eficaz como se ha dicho.

En los círculos diplomáticos de Madrid las impresiones eran esta noche poco tranquilizadoras.

En las primeras horas de la noche el gobierno español recibió una co-

municación en la que Austria le notifica haber roto sus relaciones diplomáticas con Servia.

La nota de Austria a las potencias

Austria ha enviado a las potencias una copia de la Nota dirigida a Servia, acompañada de una comunicación con los siguientes comentarios:

«El 31 de Marzo de 1909, el gobierno real servio dirigió a Austria-Hungría una Nota (que se reproduce).

A la mañana siguiente Servia emprendió una política que tendía a inspirar ideas subversivas a los serbios residentes en la monarquía austro-húngara y a preparar así la separación de los territorios austro-húngaros limítrofes de Servia.

Convertida Servia en hogar de agitación criminal no tardaron en formarse sociedades y afiliaciones destinadas a crear de orden en territorio austro húngaro.

Estas sociedades cuentan entre sus miembros, generales y diplomáticos, funcionarios de Estado, jueces, personalidades del mundo oficial y no oficial del reino.

El ímpetu de conspiración de los políticos serbios sufrió un recrudecimiento depués de la última crisis bácnica, viniendo a ponerse a disposición de la propaganda terrorista contra Austria-Hungría individuos que habían formado parte de partidas ocupadas hasta entonces en Macedonia.

Ante esos manejos, a los cuales ha estado sometida Austria desde hace varios años, el gobierno servio no ha creído de su deber el tomar la menor medida, y con ello el gobierno servio ha faltado al deber que le imponía su solemne declaración de 31 de marzo de 1909 y se ha puesto en contradicción con la voluntad de Europa y con el compromiso contraído con Austria.

Madrid 27.

La ruptura es un hecho

El conflicto ha empeorado en las últimas veinticuatro horas.

Austria moviliza sus tropas y su armada, y Servia envía varios cuerpos de ejército a la frontera.

Por otra parte Alemania y Rusia están haciendo preparativos militares a escape.

La frase del kaiser en cierta ocasión «Alemania tiene siempre la espada afilada y la pólvora seca», tiene visos de llevarse a la práctica ahora.

Por su parte, Rusia, repuesta ya por mar y por tierra del desastre de la Manchuria, hállase dispuesta a no dejarse imponer por Alemania y por Austria.

Si la guerra estalla entre esos tres grandes imperios, será la guerra más formidable que haya existido en la historia.

La guerra se ha hecho popular en Alemania, en Austria y en Rusia.

En Berlín hubo ayer una imponente manifestación ante la estatua de Bismarck.

Los manifestantes, al pasar por la embajada de Austria, aplaudieron, obligando al embajador a asomarse al balcón.

Ante la embajada francesa prorrumpieron en silbidos.

En otros puntos de Alemania se han celebrado manifestaciones de simpatía a Austria.

En Viena se han celebrado manifestaciones patrióticas, arengando a las masas.

El gobierno ha interrumpido las comunicaciones telegráficas y telefónica con Rusia.

En Rusia también ocurre lo mismo. La huelga que tanto inquietaba va normalizándose, los obreros acuden al trabajo, terminado este conflicto en el in-

terior la opinión se muestra favorable a la guerra contra Alemania, que tiene muchos odios desde la guerra con el Japon.

Se asegura que ayer, cuando terminó el Consejo, el zar pronunció las siguientes palabras:

«Se nos arroja el guante y lo recogemos.»

Han sido movilizados cinco cuerpos de ejército rusos.

Dícese que los monitores austriacos han recibido orden de marchar a Belgrado para intimar la rendición de la plaza.

Ha salido precipitadamente el 99 regimiento de línea.

Se ignora su destino.

Créese que el ataque a Servia se iniciará por Sordiven.

Todos los reservistas serbios han sido llamados a filas.

El príncipe Alejandro ha tomado el mando de las tropas de la capital.

La situación de Italia

Roma.—En un artículo que publica «Il Messaggero» dice que pues Italia no ha sido consultada por el gabinete vienés, esto significa que Austria quiere tener las manos enteramente libres en esta ocasión, prescindiendo de sus alianzas, en vista de lo cual Italia no tiene más remedio que colocarse en situación expectante, a meros que se perturbase en perjuicio suyo el equilibrio del Adriático.

Añade el citado periódico que de acceder Servia a las exigencias austriacas, significaría que ella misma firma su sentencia de muerte como pueblo independiente y libre.

«La Tribuna» dice que carece de fundamento la noticia de que el gobierno italiano haya hecho en Viena gestiones amistosas para la solución pacífica del conflicto austro-servio.

Ha llegado a Roma el ministro de Negocios extranjeros, marqués de San Giuliano, que se hallaba en Fuggie para atender al restablecimiento de su salud.

Ha conferenciado con el embajador de Rusia y con el encargado de Negocios de Servia y luego con el presidente del Consejo.

Después éste y San Giuliano han conferenciado juntos extensamente con el encargado de Negocios de Servia.

La Prensa francesa

Paris.—Todos los periódicos comentan el ultimatum de Austria y se muestran unánimes en poner de relieve que Austria ha escogido para formular sus amenazas el momento en que Poincaré y Viviani están fuera de Francia; en que el gobierno ruso está preocupado con la huelga formidable; en que Inglaterra se halla bajo la amenaza de una guerra civil, y en fin, el momento en que la Triple Intendencia parece paralizarse por algunos días.

Algunos diarios lamentan la ausencia de Poincaré y Viviani en estos momentos.

«No nos engañemos» dice «Le Journal». El partido militarista austriaco, de acuerdo con el de Berlín, se agita ante la posibilidad de destruir con una guerra el nuevo equilibrio bácnico, lo cual sería favorable a la Triple Intendencia.

Para «Le Figaro» la situación no carece de solución, si bien es extremadamente grave. Es un nuevo golpe de Agadir.

El «Echo de Paris» dice que a M. Clemenceau le parecen muy débiles las esperanzas de aislar un conflicto bajo la vigilancia de la gendarmería alemana.

Para «Le Matin», Austria tiene un medio de demostrar su buena fé, aceptando la proposición de Rusia de aplazar la acción para permitir a las potencias estudiar el conflicto.

«La Libre Parole» preende que anda de por medio Alemania, y que el antiguo emperador no había tomado tal iniciativa. La maniobra está dirigida únicamente por Alemania.

